

うえの せいじ 上野 清治 さん 若狭おばま活性化イベント

実行委員会会長。小浜商工会 議所会頭。小浜今宮在住。



きゅぎ 喜巳男 さん 若狭おばま観光協会会長。 小浜今宮在住。



村上 利夫 小浜市長。平成12年8月 に就任し2期目。東勢在住。

小浜が世界に誇れるもの。それは 「神仏習合」「自然・文化」「食」

れた市長さんのおかげだとのまちづくりを進めてこら 感謝しています。 ただきました。これも、 最高数のお客さんに来てい 食

「本当に来ているのか?」数字は県の統計数字です。 多いとか少ないとかは簡単いんです。この統計数字が 送りや魚釣りに来られる方 に言えないと思います。 などはこれには入っていな と言う人もいますが、 百五十万人という お水

富山県利賀村という小さな ともその一つです。例えば あります。 え方でまちづくりをするこ

思いますが、これからどう きたイベントがよかったと り、そして継続して行って されている食のまちづく た。同時に、市長が標ぼうを見に来られるようになっ していくかが課題ですね。

世界に誇れる三つの価値

えなければならないことがただくために、いくつか考 世界と直結するような考 多くの人に来て

界を相手にして演劇のフェ年だったと思いますが、世村(現南砺市)。一九八二

2003」ですね。嶺北の

えたきっかけは「若狭路博

観光交流人口が増

お祭りや小さい風物詩など 人たちも若狭を見直して、

> 村が、パリやニューョる。そんな富山県の山奥のる。そんな富山県の山奥のやると心と体が癒やされ ているんです。利賀村は今、の演劇関係者の間で知られ スティ なっていると聞きます。 世界の演劇の中心の一つに るようになったんですよ。 界中の人がそこにやってく てしまうんですね。 ちづくりで世界とつながっ に世界演劇祭を開いた。 した。村に劇場を建てて夏 冬はそば祭り、 , 想道場。 ルを開くと言いだ めい想はどこ 春と秋は 世

に世界遺産に指定されまし 阜県白川村は、一九九五年 また、人口千九百人の岐 その瞬間に訪問客が百 ま るお寺がきちんと残って

値を持っているとわたしはが、世界に誇れる三つの価わからないかもしれませんは、小浜のよさ(価値)が 思います。 仏様をいっしょにお奉りす 一つは神仏習合。 神様と

目指すは観光交流人口

「200万人!

き、「観光交流人口二百万人を目指して」と

高田教授ら四人に語っていただきま

川女子大学の高田公理教授が講師)に引き続五月十九日、これを記念した講演会(武庫

年に達成することができました。

していた観光交流人口百五十万人を、同十八

みが実を結び、平成二十二年の達成を目標と取り組みを行ってきました。こうした取り組

市ではこれまで、食のまちづくりの推進な

観光交流人口の拡大に向けてさまざまな

プへ移行 観光は団体から小グルー

さんのリ ということを考えてそれぞしたら観光客を増やせるか とで、 います。れに発力された結果だと思 いう提案を受け止め、 うございます。 口百五十万人達成おめでと 市民の皆さんがそう まずは観光交流人 ーダー これも市長 シップのも どう

いは「祭」「同窓会」などベント」「趣味の会」あるベンション」「スポーツイ す。少し前までは「温泉に変わってきたのだと思いま光」という概念がずいぶん 光でしたが、 公園を散策する」などが観入って宴会をする」「国立 現在は「コン

りません。 議されますが、 ていない」というふうに論 算して一日○○台だから来 えましたが、 「百五十万人だとバスに換 いうことをよく聞きます。 実感がないと そうではあ

観光交流という中で、「観

来ていただいています は、見学だけで何万人にも んだと思います。食文化館いろんなジャンルの交流な しね。

よいところに気づいてくれからやってきて、その町の だと思います。 てくれる」。そういう産業 て、その分のお金を落とし 土地に住んでいない人が外 その中で、 観光とは、 現代人が観光 「その

たい」「今までなかったよ こで新しい生き方を発見し に行く目的は、例えば「そ うな暮らしの要素みたいな

交流人口が百五十万人を超上野 平成十八年の観光

んですね。たい」ということだと思うものを生活の中に取り入れ たのではないでしょうか。そこで小グループ化してき 来たのでは具合が悪い…。 を自分の暮らしの中に生か していくためには、 しかし、 小浜で受けた光 団体で

藤原 私どものホテルでは、ここのところ日帰り客が増えています。年配の方が中心で、目的は「若狭のが中心で、目的は「若狭のがは、ここのところ日帰り客



たかだ まさとし 高田 公理 さん

武庫川女子大学生活環境学部情 報メディア学科教授。「情報文明 社会の旅と人生 地球をフィール ドとして」が現在の研究テーマ。 滋賀県大津市在住。

百万人でも可能だと思いましゃいますが、わたしは三 さんは目標二百万人とおっ 流人口が倍になった。 ます。わずか六年で観光交 万人を超えました。 小浜でも同じことがいえ

いたで、有名:
□と同じ。小浜ももうひした。 都市と同じになります。 す。三百万人というと飛騨 小浜に住んでいる皆さん

(3) 広報おばま 平成 19.7

あるだけではダメ。

若い人が反応する仕掛けが必要

スタジオジブリが注目する明通寺

がある。

言われてみると、

正にアニメの世界ですね。

若狭姫神社に、恐らく世

ると線路があり、

があ

感しています。 ンが変わってきたことを実 オンシーズンとオフシーズ

ざん新な造りの常高寺

面に階段がある。

階段を上

ると左右に末寺があり、

らないんですね。

門をくぐ

少ないです。小浜の観光のですね。逆に七月、九月が

ですね。逆に七月、

一月から二月の冬場が多い

のは夏でしたが、近年は十最も入り込み客が多かった

んで

いるとその価値がわか



うこと。

小浜には、その歴

献上した御食国であるとい

がある。これが二つ目。 すことのできる自然や文化

三つ目は、

朝廷に食物を

史と伝統を引き継ぐ食文

化、それを支える食材があ

目指すは観光交流人口

「200 万人!」

供できる観光資源は、高田 りですね。若狭おばまが提 できます。 先生の言われた三つに集約 まったくそのとお

住んでいる者にはその価値 が、実は貴重なものである。 と思っているこれらのこと 食。わたしたちが当たり前 境・めい想など癒やしと いうキ キーワー 神仏習合の Ķ 御食国の 自然・環

世界遺産になる可能性が十 う人々を楽しませる、 している。小浜にはそうい イラしたり不安を抱えたり 分あると思います るのは日本でも数少ない。 都会で生活してい 何となく気持ちがイラ 、る人間 癒や が見えにくいんですね。

で撮ってきてもらい、 三年前に女子大生十 ぶことが多々あります。 小浜は「海のある奈良」。

とを言っていました。ら、いろいろおもしろいこ 写真やビデオを見せてもら グ、コンサー に反応はよかったですよ。 きな彼女たちですが、 いながら旅の実感を聞いた ト、繁華街でのショッピン 東京ディズニーリゾ トなどが大好 意外

を歩いていたら、 階段を上ってみると途中に する家が並んでいた。石の た。両側に懐かしい感じの 寺が見えたので行ってみ 「海辺からぶらぶらと道 高台にお

三千円ぐらいなら友達誘っ

トがあって、

でジャズやロックのコン

費ではちょっと…」と言う。 に行くかと尋ねると、「自

でも、「例えば、

あのお寺

るもの 親光に求め

すが、逆に彼女たちかったが学ぶ女子大に勤めていま 一万人の

で学習しました。 残った風景をビデオカメラ 浜のまちに解き放ち、心に 人を小 ゼミ

> が見えた。 シュー かになり、 電車が過ぎるととたんに静 の前を通り過ぎていった。がやってきて、わたしたち ル (超現実的)な感 目の前に常高寺 それがとっても

ては超現実。

込んだようでした」と。宮崎駿のアニメ世界に迷い 込んだようなまち。

寺の感想。大人には考えら れないようなことを彼女た た。かわいかった」と明通 の中にある。本堂の薬師如 な三重の塔と本堂が杉木立 ぶん時代の経って

れな品物ばかり売っている わないでしょうが、 じでした」と。 現実を超えたような雰囲

.んだようなまち。まるで「ちょっとどこかに紛れ

いるよう

まちを歩く彼女たちにとっ 毎日見ていたら何も思 おしゃ

小浜の人だけ。 るんです。ご存じないのはいう形で小浜に注目してい

るんですね。ちゃんとこうメの原点として研究してい

山幸彦の神話を素材にアニ

フが明通寺を訪れ、海幸彦、 調べてみると、実はスタッ

け、心身ともに癒やされた」

してくれるもてなしを受

故郷に帰ったような気分に海の見える宿に泊まって、

また彼女たちは「静かな

すると別の子が、 「ずい

れる。るというのも、

また癒やさ

しかし、

あらためて小浜

水よりおいしいわき水があ

た。まちの中にコンビニの かった」とも言っていまし なわき水があるのがうれ 「市内のあちこちにきれ

L

コミの影響が大きいんですネットに書きます。その口 人かが来ると必ずインター

あると思います。 若い人た 仕掛けを考えていく必要が

みたいですね。

て聞きました。一度行って

あるだけではダメ。何か

ちが反応する仕掛けを…。

藤原

昔は、この地域で

世代の方に提供し、自炊やしなくても空き店舗を団塊空き店舗があるが、商売は 買い物、 世代の方に提供し、 かなどと考えています で考えると、 していただいたらどう ると、商店街の中に 商工会議所の視点 遊びなどで中長期

体験した人は自慢したいの ますよ。このようなことをいうのは需要があると思い で全国に広がっていくんで でブログに書きます。 るところに住んでもらうと 高田 商店街の空いてい それ

究極なものを求めて

と。わたしも祭礼当日には、 き物に感謝し供養するこ されています。 生きた魚を逃がしてやりま 特に います。放生とは生に「放生祭」が注目い兵は祭りも盛ん 小浜は祭り

女子大生がこのことを知 世界ではないでしょう

高田・藤原

それは初め

るとは思いませんが、何十そんなにたくさんの人が来

場所があるといいですね。

炊で長期滞在できるような のファンになった人が、 という神様なのかはわかり しょう、心を休めなさい) り見ましょう(めい想しま

これも宮崎駿のアニメの

神様なのか、

夢をゆっく

社」「夢姫神社」があるん

夢をかなえてくれる

期滞在は一つのキー

・ワード

神社の中の小社に

「夢彦神

定着してきたのですね。

団塊の世代にとって、

長

ニやフグを食べに来るのが

のでしょう。

ではなく、

海外にでも行く 冬は小浜にカ

海水浴は日本の

様」がいらっしゃいます。 界唯一と思われる「夢の神

> ですが、根っこう、大太鼓、神楽、みこしなどさまざま 神楽、み・す。山車、獅子、・ 神仏習合であります。

はありませんが、自慢できめ、屋台は必ずしも大きくに賑わいます。山車をはじ で出場し、 曲に及ぶ囃子は、全国的にるのは囃子の多彩さ。数十 り、毎年十二区ずつが交替旧小浜町は二十四区あ も珍しいと思いますね 祭り当日は非常

らものすごい。放生祭の入上おどりなど、火がついた高田 おわら風の盆や郡 か。宿泊もありますか。り込み客はどれくらいです

思います。 で宿泊もあります。 藤原 三万人くらいだと 秋の連休時なの

ば「弘前さくらまつりのでは。祭りや風物、例 になってきたが究極なもの掘り下げてみると、小ぶり 年は二百五十五万人が訪れ を求めるようになってきた 地域の観光を少し 例え 今

といやになります。

そのため、

小浜の

自

はだいたい四泊以上になる

ようもありませんが、外食

は旅館やホテルではどうし

になってきています。これ

ちは感じてくれる。

そこでスタジオジブリを



目指すは観光交流人口

「200 万人!」

可能性があるのではな

使い道は、 ①パソコン購入 いる団塊の世代。退職金の 万人が退職すると言われて高田 今後三年間で八百

別世界の風物や食文化に浸 ②夫婦で国内旅行 こで普段の暮らしとは違う な雰囲気を持つところ。そ が休まり、 かというと、 国内旅行でどこへ行きたい という結果が出ています。 ふるさとのよう ゆったり気分

とと思います。くの方に来ていただけるこあげれば、小浜もさらに多 な雰囲気で旅行客を迎えて ふるさとであるかのよう

藤原 多くの方に来てい

上 野

ばよい 流センターなどを利用すれすね。ほかに、県立大の交 のでは。

と、ひいては若狭の海をよ ことが川を大切にするこ が大切だ。森を大切にする ることですが、 くすることだ」と。 「海には森

い。みんなそう思ってるんり、心身ともに癒やされた

います。 模なコンベンションホー 学会などを開催できる大規 がたいのですが、小浜にはただくことはたいへんあり ル

には、すばらしいお寺がたりしてはどうですか。小浜 くさんありますから

。ほかに、県立大の交野 それはいい発想で

そんな中、 メイドプロジェクトと 数年前から そ

桜を見に行くとか、どこどた)」。あの時期に弘前の

この祭りはけんか祭りでス

ルが大きいから見に行

くとか。放生祭もそうなる

進めて

上野

最近では、

小浜水

若狭おばまの情報化の鍵

上野 市長がよく言われ

の活動を支援するアマモ をしてくれているほか、 きれいにするアマモの定植浜水産高校の生徒が、海を

> つつあります。
> ていくという運動を起こしていくという運動を起こしていいまでは、これがった。 いう市民団体もできた。

業をやることのほうがはるコミが取り扱ってくれる事 告宣伝費を使うぐらいな どが取り上げてくれる。 かに有効です。 ジャーナリズム、マス いくと、 マスコミな 広

かれる。食文化館や食のサち、若狭おばまを作ってい抱かれた歴史と文化のま入り口にして、将来は海に います。 統に目を付けたのは小浜のその意味で、御食国の伝 で、 すごいところだと思いま ミットなどは大成功だと思 化館を建てられた。そこを だけではわからない と言っても耳で聞いている 目で見せるために食文 いくら御食国、

ろな事業を積み重ねていく 「食」を核としたいろい

そのような事業を ていくことが大事です。かれるが、ブログで広がっれていく。いやなことも書家囲気がマスコミの中で流

物産展な

御食国 い。そこ 「若夹らず、) はてアピールし、観光交流けてアピールし、観光交流外おばまの価値を世界に向狭おばまの価値を世界に向 ですね。 張ってやることが、取材対が、このような若い子が頑 どでよく売れたそうです 象になり広告宣伝になるん を考案しました。 ラゲを原料にしたクッキ 産高校の生徒がエチゼンク

あり、しかも食文化館がり、御食国でおいしいもの小浜にはスローフードあ り、卸金引いたにはスロー と思います。 「若狭おばまの情報化」 おい 化」だが 日帰 そ

に、おいしいものを食べて小浜の食文化を学ぶととも りの観光バスツアーで、あって料理も習える。日 ういうカルチャーセンター

でにはこれだけ苦労があるい方がいいが、完成するまいいと思います。着手は早いい妖城、 る中で、 のだというプロセスを見せ 木造建築大工を育

かがでしょうか。 最後になりますが

小浜は観光交流人口 300 万人達成

落ちませんが、独規模が小さいの

彼らがこの

ているということはすばら スタッフが明通寺を探索し

何とか小浜から、

ア

するということを想定し、 りません。十年後には完成 速鉄道を実現しなければな

いろんな準備を進めておく

のでお金は

活をしているのか実体験し

小浜の人がどんな食生

ながら学ぶなど…。

オジブリの話です。

そこの スタジ

だくため、

琵琶湖若狭湾快

た観光客に気軽に来ていた

に通勤・通学ができる、

ま

心に残ったことは、

今日

わたしが最も

自分たちの研究を深めるこ

ともできるでしょう。

例え

グラムがいくつでも組める ろうというような学習プロ

くるでしょう。

料理を一つか二つ覚えて帰

いるということで変わってになった、または目指して

らどうかと思っています。 も積極的に取り組んでみた

しかし、行政がやれやれ

でしょう。

また、

学生たちが小浜で

ことが大事小浜の価値に自信を持つ

けることが必要です。 やってもらえるように仕向 と言ってもだめなんです。

鉄道についても、

京阪神

ばビデオの映像として発表

ニメデザイナ

ーを志す子を

で伝えたりしていくこと したり、学生の中で口コミ まちで学んだことを、

例え

の可能性、パワー、価値がある

どう外に向けて訴えていく のかということが大事なん なるだけのパワー、 いだけの可能性、その元にらいの人がやって来てもい めて認識しました。それを ある」ということをあらた まちには「年間三百万人く 価値が

す。ていただきたい. 光交流人口三百万はそれほです。それができれば、観 ていただきたいと思いまがある」という自信を持っ ど遠い夢ではありません。 「小浜にはそれだけの価値 市民の皆さんは、どうか

ざいました。 見をいただきあり 本日は貴重なご意



座談会の様子

思います。

でも、

一番い

いのは世界

のが実現していくだろうと

小浜の情報化というも

崎駿の作品が登場しアカ寺界わいを舞台にした宮入ってもらい、将来、明通

入ってもらい、将来、明通育ててスタジオジブリに

ことが必要です。

小浜城の復元も同じで

四百年前の小浜城の設

な寺だと思うが、それは一へ行った人はたいへん立派必要だと思います。明通寺 れていないので、世界遺産部の人でありまだ宣伝もさ 文化はお墨付きが

> が大事ですね。 たように、 高田先生が言 市民意識の高揚 わ

れ

のものを見せる方法もあり あれば、建てるプロセスそ

もし建設するので

部情報を流してくれます。

情報化が簡単に進みます。

遺産に認定されること。

何

ね。はメッ

カになると思います 賞でもとれば、

小浜

おり、復元も十分可能です。 計図が今もそのまま残って

もしなくてもメディアが全

りたい人がたくさんいるとえるところで野菜や花を作 ることができます。海の見大阪から小浜へ短時間で来

今は、高速道路を使えば

うですが、その建築現場がため建築に二百年かかるそ ザグラダ・ファミリア教会。 入場料と献金です 2、スペインバルセロナのこの方法をとっているの

べて賄う

ことで、

何か若狭おばまで

起こっているらしいという